



(1) 農業用水の合理的利用
用水路の完全舗装による用水量
及び維持補修の節約。これにとも
なう水利用の拡大。

(2) ボンブ維持補修費の節減
菊池川水位低下によりポンブ

この事業の効果は……
先にも述べたように一言にしてい
うならば農業近代化であるが、これ
らを項目で挙げてみると

以上の3点が主な問題点であつた
がいすれも円満な了承をえたことは
着工の前提であり、これにより十二
月建設省の河川工作物設置許可を取
り、二年越しに本格的起工とい
うことになつたわけである。

でまかなくことになれば、下流地帯はな
おさら水量の配給が少なくなるという用
水量への不安であつた。
これに対しては、大きくは左右両岸の
土地改良区による水利調整、左岸だけで
は現在の白石堰排水路の分離、木の葉川
の水利用、末端支線水路の舗装等で、水
配給のロスを少なくすることにより円満
な了解点に達した。

菊池川漁協の問題
白石堰はいわば、原型復旧であり、ま
た下流ではポンプとはいえ、同じ位の水
を取水しているので、見たところ淡水漁
の問題はなさそうであるが、工事中魚族
の被害とか、下流放水量の減少による漁
撈の減少とともに漁業者への脅威がそ
の主なものであつたが、これも完全な漁
道の設置、工事中の補償、また新設にと
なう被害等についてご諒解をえたわけ
である。

(1) 農業用水の合理的利用
用水路の完全舗装による用水量
及び維持補修の節約。これにとも
なう水利用の拡大。

(2) ボンブ維持補修費の節減
菊池川水位低下によりポンブ

メ 玉名平野改良事業					
事業(着成)	主業(完事)	本体工費	熊昭和42年度	県費	助費
内訳	7,000万円 (千拓事業費)	9億3千万円の (受 益 面 積)	約 10億円	1/2...県 1/4...地 1/4...元	負担



鍛入れする寺本知事……玉名平野
土地改良事業起工式

二、三百年前のいわゆる藩政時代は、
時の為政者は盛んに産業開発事業を興
し、いまの土地改良事業である農業土木
工事は米づくりという云わば藩の財源で
もあり大名仕事として力を尽している。
清正公の八代達兵衛、白川の石塘堰、
球磨盆地の三大用水（幸野溝、百太郎
溝、木上溝）、玉名の白石堰もこの時代
の用水堰であり、水源の確保による水田
開発は、地方の生活の根柢を確立し、ま
た、米という財源づくりにもなつた。

玉名平野の白石堰は清正公が築造され
たものであるが、この堰は玉名平野四千
四百石のうち、左岸二百石（梅林地区）
をうるおしているに過ぎず、終戦の頃ま
では、下流左岸側は、菊池川と木葉川の合
流点附近に毎年更新する土俵堰を設け、
寺田用水を以て横島、大浜、天水地方を
かんがいしていた。

そして毎年の人海戦術でやる土俵積み
の労力は、洪水のたびに大変なものであ
った。

計画のあらまし…… (1) 白石堰（頭首工）

現在改築中の白石堰は三百余年前築
造したもので、これを昭和三十六、七

(2) 左岸用水路

現在、左岸は白石堰二百石の用水路
があるが、このほかに途中、木の葉川
の水を取り入れて、千田用水取り入れ
野総合開発期成会が生まれ、続いて三十
年着工となり、三十七年一月六日起工の
式典を挙げ、県の事初めを祝つた訳であ
る。

(3) 右岸用水路

昭和二十八年の大災害で、白石堰はそ
の半分が決壊した。これが動機で玉名平
野総合開発期成会が生まれ、続いて三十
年着工となり、三十七年一月六日起工の
式典を挙げ、県の事初めを祝つた訳であ
る。

昭和三十四年事業探査、昭和三十六
年着工となり、三十七年一月六日起工の
式典を挙げ、県の事初めを祝つた訳であ
る。

小田郷土地改良区の問題

菊池川の最大渴水量（一番少ない水
量）はこの総合開発計画水量を下回るこ
とが多い。それに現在は千田揚水場とい
うポンプで近くから用水しているのであ
るが、ずっと上流の白石堰からの流量を
えることができた。

菊池川漁協の問題

菊池川は中流の白石堰が固定化し、
この上流は洪水時、堰水で困つたが、
これを一・六尺低下することにより、
上流側はそれだけ水位が低下する。

石垣の倒伏堰の水位低下による洪水 の防除

石垣の倒伏堰の水位低下により洪水
も防除されるということで円満な了解を
えた。

菊池川の最大渴水量（一番少ない水 量）はこの総合開発計画水量を下回るこ とが多い。それに現在は千田揚水場とい うポンプで近くから用水しているのであ るが、ずっと上流の白石堰からの流量を えることができた。

菊池川の自然流水をうる 耕地にあまねく菊池川の自然流水をうる おし、平野の農業用水補給を最も安価 に、且つ合理的に配給し、また農業近代 化に沿つて農業を都市並の労働条件で、 しかも如何なる災害にも堪えることがで きる水利の条件、つまり「基盤」を確立 した上で、安心して農耕に従事すること ができる農業経営を……というのがこの 事業の目的である。

耕地にあまねく菊池川の自然流水をうる
おし、平野の農業用水補給を最も安価
に、且つ合理的に配給し、また農業近代
化に沿つて農業を都市並の労働条件で、
しかも如何なる災害にも堪えることがで
きる水利の条件、つまり「基盤」を確立
した上で、安心して農耕に従事すること
ができる農業経営を……というのがこの
事業の目的である。

二つの問題点……

横島村、天水町、岱明村、長洲町の一市四
町村であるが、取り入れ口の白石堰の所
在地は菊水町にあり、初めの計画位置は
現在の堰の上流二百石で、従つて堰の高
さも今よりもずっと高いものになつてい
た。そこで上流、菊水町の洪水時の不安
があり、またこれだけの近代化により、
下流側の利益はばく大なものがあるの
に、ダムサイトの菊水町は何の恩恵もな
いという点であった。

これに対して、原型復旧という意味か
ら、新堰の場所を旧位置に、また堰の高
さも旧堰より高くしないということに変
更し、さらに出水時には前述のように
一・六尺の倒伏堰の水位低下により洪水
も防除されるということで円満な了解を
えた。

これに對して、原型復旧という意味か
ら、新堰の場所を旧位置に、また堰の高
さも旧堰より高くしないということに変
更し、さらに出水時には前述のように
一・六尺の倒伏堰の水位低下により洪水
も防除されるということで円満な了解を
えた。